



Retrasan inversiones para obras aprobadas

# Secan gasto para el agua

Pasa presupuesto de 50 mil millones a 25 mil millones entre 2012 y 2022

VÍCTOR OSORIO

Pese a las alertas mundiales de crisis por el cambio climático, en los pasados 10 años el Gobierno de México fue bajando el gasto en administración de recursos hídricos, abasto de agua potable y recolección y tratamiento de líquido residual hasta cortarlo en un 50 por ciento a este año.

Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados revela que mientras en 2012 el presupuesto asignado fue de 50 mil 765 millones, para 2022 se redujo a 25 mil 859 millones.

El monto aprobado disminuyó así a una tasa anual de 6.5 por ciento en términos reales, mientras que el gasto ejercido lo hizo en 8.3 por ciento.

En el Programa Nacional Hídrico (PNH) 2013-2018 se reconocía ya que "un factor que ha limitado de manera

significativa el desarrollo del sector hídrico ha sido la inversión y financiamiento insuficientes".

En tanto, indica, el PNH 2020-2024 señala que, para su cumplimiento, deben sumarse esfuerzos y financiamiento de los tres órdenes de gobierno, los usuarios, organizaciones civiles y sociedad en su conjunto.

A pesar de que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) concentró, en promedio, 74 por ciento de los recursos totales del Ramo 16 Medio Ambiente y Recursos Naturales, su presupuesto disminuyó de 62 mil 015 millones de pesos en 2012, a 33 mil 916 millones en 2022, una caída de 5.9 por ciento anual, descontando los efectos de la inflación.

## Y SUBEJERCEN RECURSOS

Además de una caída presupuestal, el ejercicio del gasto hídrico también se ha retrasado este año.

Conforme el CEFP, los programas y proyectos de inversión en materia hídrica del Ramo 16 no registraron

avances financieros significativos en el primer trimestre de 2022 y en algunos casos no ejercieron recursos.

Al Proyecto Hidrológico de Tabasco –que incluye delimitación de zonas federales en ríos, arroyos y lagunas, rehabilitación y ampliación de la red hidrométrica, transporte y depósito de sedimentos e infraestructura de protección a centros de población contra inundaciones– se le asignaron para este año 2 mil 321 millones de pesos, de los cuales ejerció sólo 79 millones entre enero y marzo, con un avance físico de 11.9 por ciento.

El Proyecto Ecológico Lago de Texcoco y el programa de Mantenimiento y Rehabilitación del Sistema Cutzamala ejercieron menos del 2 por ciento de su presupuesto anual.

Los proyectos Agua Saludable para la Laguna, Presa Libertad del Área Conurbada de la Zona Metropolitana de Monterrey y Modernización Integral del Acueducto Río Colorado-Tijuana, no ejercieron recursos.

## CIUDADES CON SED

El desabasto ha provocado en diversas regiones protestas, bloqueos y hasta robo del líquido.



**NUEVO LEÓN.** Habitantes de la zona metropolitana de Monterrey llevan semanas con tandeos y protestas.



**QUERÉTARO.** Los usuarios acusan la privatización del servicio y la Policía ha dispersado sus protestas.



**SONORA.** En Nogales y Hermosillo han tenido que surtir con pipas ante el desabasto y los reclamos colectivos.



**CHIHUAHUA.** Vecinos han bloqueado avenidas para exigir que se regule el abasto.



PROTESTAS POR EL AGUA

Especial